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Amis pèlerins, bonjour !

Que dire après cette 42ème édition du pèlerinage de chrétienté que nous

venons de vivre ? Un pèlerin le résumait ainsi :  au début nous partons dans

l’insouciance, au milieu nous nous demandons pourquoi nous avons quitté le

confort, et arrivés à Chartres nous nous disons “Comment ? C’est déjà achevé ?!

Vivement l’année prochaine”. Le retour dans le monde après ces trois jours de

grâce, c’est ce que Thibaud Collin aborde dans son édito du mois de Mai. En

parlant de retour, comment ne pas évoquer ces moments extraordinaires où les

pèlerins envahissent joyeusement la gare et y font éclater leurs chants de joie ?

Ce retour, ce fut aussi l ’occasion de rencontrer des pèlerins d’ancienneté

diverse, comme Antoine, Mélanie ou Gabrielle-Emmanuelle, rencontrés dans l’un

des trains réservés par NDC : ils représentaient à eux trois ceux qui ne comptent

plus le nombre de pèlerinages à leur actif, ceux qui ont débuté en 2022, lors de

la grande tempête qui ne les a pas découragés, et ceux qui marchaient pour la

première fois cette année. Ils incarnent cette jeunesse éternelle évoquée lors de

l’homélie de la messe d’envoi par l ’abbé Laurent il y a quelques années : “ il n’y a

pas de vieux dans l’Eglise et surtout pas à Notre-Dame de Chrétienté, c’est

impossible (. . . )  Demandez cette jeunesse éternelle, celle qui n’est pas factice (. . . )

qui vient de Dieu lui-même donné dans l’Eucharistie.”

Dans ce numéro, notre président Jean de Tauriers revient sur ces trois jours de

grâces et vous rappelle le rendez-vous pour la messe d’action de grâces du 30

mai prochain.

Pour prolonger le thème de ce pèlerinage, “Je veux voir Dieu”, vous découvrirez

un conte sur le paradis publié il y a peu par Richard de Sèze. Vous trouverez

aussi les fiorettis de pèlerins, recueil de témoignages aussi divers que touchants

(d’autres à venir dans le numéro de juin). Enfin, le portrait de pèlerin que nous

vous proposons est celui d’Ezo, pèlerine venue pour la deuxième fois qui nous

raconte sa découverte du pèlerinage et de la Tradition.

Ne manquez pas non plus notre “revue de presse du pèlerinage” ainsi que les

recommandations de lecture, d’évènements estivaux et les offres

d’abonnements aux revues !

Bonne lecture et que Dieu vous bénisse !
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DEMEURER DANS
LE TEMPS
ORDINAIRE

T h i b a u d  C o l l i n ,  p h i l o s o p h e

Après avoir vécu des moments intenses, il est parfois

difficile de se retrouver dans la « grisaille » du

quotidien… Certains pèlerins peuvent légitimement

trouver aride le retour à la vie ordinaire après les

merveilleux moments vécus à la Pentecôte sur les

routes de Chartres. Justement, il s’agit de s’entendre

sur le sens du temps ordinaire. Il se pourrait qu’il

indiquât la voie d’une véritable sagesse de vie.

En effet, ordinaire loin de signifier « banal » voire «

médiocre » veut dire selon l’ordre. Le temps ordinaire

est le temps où nous avons la possibilité de conduire

notre vie selon son ordre profond. L’ordre dit la

relation à un principe. Les pèlerins que nous sommes

sont appelés à vivre dans un monde qui s’est organisé

en refusant ce lien constitutif aux principes. Il récuse

l’objectivité du bien moral, il récuse d’être finalisé par

le bien commun et, bien sûr, il récuse Dieu. C’est dans

ce monde désordonné au sens fort du terme que nous

avons à demeurer dans l’ordinaire de notre vie. En

cette fête de Pentecôte, l ’Esprit Saint a confirmé ou,

peut-être pour certains, réveillé en nous Sa présence.

Il crée en nous cette convenance divine, Il nous

dispose à sentir à la manière du Christ, Il aiguise notre

ouïe intérieure pour discerner quels sont les actes à

poser dans des situations parfois très tordues et

complexes.

Saint Thomas d’Aquin enseigne, à la suite d’Aristote,

que la raison humaine peut soit connaître l’ordre qui

est dans les choses, soit être elle-même source

d’ordre. Dans le premier cas, il s’agit de connaître ce

qui est. Dans le second, de poser des actes libres ou

de produire des œuvres. La première activité est

perfectionnée par les vertus de science et de sagesse

et la seconde par les vertus morales, la prudence et

l’art. Vivre selon l’ordre le temps qui nous est donné

par Dieu signifie donc pratiquer les vertus morales,

intellectuelles et théologales.

Le monde moderne est fondé sur l’apostasie de la

foi chrétienne. Il s’est donc coupé volontairement

du Principe. L’adage dit que « le poisson pourrit

par la tête », façon de faire entendre que

l’altération de ce qui est premier et excellent dans

un organisme ou une institution gangrène la

totalité du corps. L’ordre pratique, celui que

l’homme a à mettre librement dans ses actes, n’est

pas premier dans le monde humain. En effet, en

tant que créature l’homme se reçoit de Dieu. Il

n’est pas mesure ultime de lui-même donc de son

bien. La rectitude pratique présuppose la

rectification de l’ intelligence métaphysique et

théologique. Le monde de la chrétienté s’est

d’abord déréglé dans les couvents et les

universités, dérèglement qui a progressivement

engendré le monde moderne. C’est la perte du

réalisme de l’ intelligence, autre nom de l’humilité,

qui a permis que les vieilles séductions de

l’orgueil et des concupiscences s’incarnent et

structurent un monde dans lequel l ’homme est son

propre absolu, donc un monde inhumain. Si

l ’ intelligence ne perçoit plus qu’elle est faite pour

contempler la Vérité, elle se replie sur ses propres

œuvres qui deviennent des fins en soi. L’acédie et

l’orgueil sont la matrice de tous les vices et de

toutes les structures de péché. 

Dès lors, comment vivre selon l’ordre dans un

monde désorbité ? En revenant chaque jour au

Centre de tout ordre, Dieu, Cause première et

finale de l’univers visible et invisible. Revenir au

Centre signifie goûter cette intimité que Dieu nous

offre dans l’oraison quotidienne… si tant est que

nous choisissons de nous arrêter pour prendre ce

temps ! C’est dans la mesure où nous décidons de 
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 demeurer chaque jour dans le rayonnement du

Principe que la grâce pourra susciter notre libre

coopération à l’exercice des vertus, au premier chef

celles qui nous permettent de pratiquer notre devoir

d’état. 

Rien de plus exaltant si l ’on y réfléchit bien que le

temps ordinaire, chemin de notre sanctification !

L’extraordinaire du pèlerinage est là pour nous

ramener à l’essentiel en nous libérant des scories et

des fardeaux accumulés. 

Et l ’essentiel, c’est l ’ordinaire. Là, Dieu nous attend.

Là, est la mission qu’Il nous confie.     
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Le premier de nos célébrants cette année a été l’abbé

de Labarre (Fraternité Saint Pierre) à Saint Sulpice, le

sermon étant donné par Monseigneur Tois . A Igny, le

père Chalufour (Notre-Dame des Familles) a célébré la

Sainte messe pour les Pastoureaux, Familles et

Enfants. Le soir, pour ce que nous avons appelé « la

petite colonne », partie juste avant la messe de Saint

Sulpice, l ’abbé Le Coq (Fraternité Saint Pierre) a

célébré la Sainte Messe. Le lendemain, le père

Augustin-Marie Aubry (supérieur de la Fraternité Saint

Vincent Ferrier) a célébré la Sainte Messe aux Courlis.

Pour la première fois, à ma connaissance, une messe

traditionnelle était diffusée sur un grand media

(CNews) avec les commentaires en direct de notre

aumônier général, l ’abbé Jean de Massia. Le soir à Gas,

deux saluts ont été célébrés par le chanoine Valadier

(Institut du Christ Roi Souverain Prêtre ) et l ’abbé

Rineau (Fraternité Sacerdotale Saint Thomas Becket).

 Que tous ces célébrants soient remerciés. Je tiens à

associer à ces remerciements tous les prêtres,

séminaristes, religieux et religieuses venus cette année

très nombreux pour accompagner spirituellement un

nombre de pèlerins toujours plus grand.

Enfin, j ’ai une pensée pour les prêtres diocésains en

grand nombre dans ce pèlerinage. Les habitués

connaissent l’œuvre de Notre-Dame de Chrétienté, son

histoire et les exigences de sa spiritualité pour les

participants. Je les remercie de tout cœur de leur

fidélité et de leur dévouement. 

Chers amis pèlerins,

Cet éditorial est écrit quelques jours après le

pèlerinage alors que nous sommes encore tous

imprégnés de cette atmosphère catholique que

nous aimons tant. Je voudrais remercier la Très

Sainte Vierge d’avoir protégé son pèlerinage. Nous

n’avons pas eu d’événements graves à déplorer.

Deo gratias. J’espère vous retrouver en grand

nombre à la messe d’action de grâces du 30 mai à

Saint Odile (19h30).

Je voudrais remercier le cardinal Müller de sa

présence et de sa belle homélie de Chartres. Le

cardinal avait tenu à être présent sur le bivouac de

Gas accueillant les chapitres Adultes. Il a assisté au

Salut du Saint Sacrement avant de terminer la

soirée par un dîner avec les supérieurs de

communautés. 

Nous avons également eu la joie de la présence de

Monseigneur Rougé, évêque de Nanterre, lors du

passage de la colonne sur son diocèse ainsi que

celle de Monseigneur Boulle, vicaire général du

diocèse de Versailles, sur le bivouac de Choisel,

accompagné de prêtres du diocèse.

Le lundi, le pèlerinage a accueilli Monseigneur

Samer Nassif de l’Église Maronite rappelant ainsi

l ’amitié historique de Notre-Dame de Chrétienté

avec les chrétiens d’Orient

Je remercie également chaleureusement

Monseigneur Ulrich ainsi que Monseigneur Christory

de nous avoir ouvert les portes de Saint Sulpice

comme de la cathédrale de Chartres. 

A D C  N O T R E - D A M E  D E  C H R É T I E N T É  

MOT DU
PRESIDENT JEAN
DE TAURIERS
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Comme j’ai pu le dire avant la messe aux Courlis, nous (la

direction de NDC) subissons en ce moment de très fortes

pressions de prêtres voulant venir au pèlerinage et

célébrer la messe en forme ordinaire. Il nous a même été

rapporté que récemment à la Conférence des évêques de

France, il aurait été lancé l’ idée de faire célébrer la messe

de clôture de notre pèlerinage de chrétienté, le lundi de

Pentecôte, selon le missel de Paul VI ! Nous voulons

prendre cette information comme un bruit sans

signification.

Rappelons-le à nouveau : Notre-Dame de Chrétienté est

missionnaire grâce à la messe tridentine, sa sacralité, son

histoire, son contenu théologique d’une richesse et d’une

précision incomparable. Notre-Dame de Chrétienté veut

également répondre à l’encyclique Quas Primas de Pie XI

sur le règne social de Notre Seigneur Jésus Christ. Ce

règne n’est pas une option facultative pour un catholique,

comme le Catéchisme de l’Eglise Catholique nous le

précise : « le devoir de rendre à Dieu un culte authentique

concerne l’homme individuellement et socialement »

(n°2105). Et pourtant, enseigner cette doctrine devient le

paroxysme de l’ intégrisme ! Je ne vois pas en quoi il serait

d’une mauvaise théologie politique de dire que

l’Incarnation a des conséquences jusque dans l’ordre

social. Nous avons bien compris que notre monde avait

cessé d’être chrétien, pour son plus grand malheur

d’ailleurs, mais que cela n’empêche pas les catholiques, là

où ils vivent, de construire des chrétientés dans leurs

familles, leurs écoles, leurs sociétés, … et dans leurs

chapitres du pèlerinage de Chartres. En tant que

catholiques, nous ne pouvons nous satisfaire d’une société

supprimant la vie des plus faibles, attaquant la famille et

l’école, les trois points non négociables de Jean-Paul II .  

Nous nous réjouissons que de nombreux prêtres veuillent

marcher avec nous. Le pèlerinage de chrétienté a besoin

de prêtres mais nous devons garder l’œuvre, la protéger

conformément à notre charte et à notre histoire. Pourquoi

toutes ces pressions pour changer la spiritualité d’un

pèlerinage qui répond manifestement aux besoins des

pèlerins et que le Bon Dieu a de toute évidence protégé ? 

 Je retiendrai surtout de cette année le grand nombre de

conversions, la présence de nombreux non pratiquants et

recommençants… 

Nous pouvons citer parmi les grandes joies du pèlerinage

2024 le calvaire érigé à Igny. Je remercie infiniment le

maire d’Igny ainsi que SOS Calvaires avec qui nous

entretenons désormais des relations régulières. Nous

avions érigé l’an dernier un calvaire sur le terrain des

Courlis. Quelques projets communs se présentent pour

demain et après-demain.
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Enfin, je terminerai par un message personnel. J’ai décidé de ne pas me présenter pour un nouveau

mandat de Président de Notre-Dame de Chrétienté, après douze années de présidence. Notre prochain

Assemblée Générale clôturant l ’exercice en cours se tiendra en janvier 2025 et la passation se fera à

cette date. J’ai proposé au Conseil d’Administration de choisir comme nouveau Président Philippe

Darantière, actuel administrateur de Notre-Dame de Chrétienté et pèlerin de longue date. Grâce à

Dieu, ces douze années ont été de belles années au service de notre pèlerinage et de notre

association. Je tenais à vous remercier, chers amis, de vos prières et de votre fidèle soutien. 

Notre-Dame de Paris, priez pour nous, Notre-Dame de Chartres, priez pour nous, Notre Dame de la

Sainte Espérance, convertissez-nous.
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EN ARRIVANT
AU PARADIS

E n t r e t i e n  a v e c  R i c h a r d  d e  S e z e ,

a u t e u r

Richard, vous avez publié récemment le conte En

arrivant au Paradis, aux éditions du Cerf. Dans

quel contexte vous est venue l'idée de cet

ouvrage?

J’étais en plein confinement, dans la Sarthe, un peu

désœuvré, et j ’ai commencé un petit feuilleton

comique sur deux bobos réfugiés à la campagne

chez un ami un peu réactionnaire mais qui possède

une maison : je ne suis pas allé chercher

l’ inspiration très loin ! Après les avoir bien

ridiculisés, un beau matin, le premier conte de

Sœur Roselyne s’est “imposé” à moi et j ’ai trouvé

que cette petite religieuse qui arrive toute fraîche

au Paradis méritait que je la suive, ne serait-ce que

pour épargner mes deux anti-héros que j’avais fini

par prendre en pitié. Ce confinement printanier, ce

long moment hors du temps ordinaire, m’ont permis

de réfléchir à cette question qu’on se pose assez

souvent : à quoi ressemblera notre vie après la mort

? Et le confinement a assez duré pour que j’ imagine

plusieurs contes : s’il avait duré moins longtemps,

peut-être n’y aurait-il eu qu’un seul conte.

Dans votre livre, nous suivons une religieuse

arrivant au paradis et un agnostique arrivant au

Purgatoire, expliquez-nous le choix de ces

personnages ?

Parler du Paradis est assez agréable mais traiter du

Purgatoire est prudent, si vous voyez ce que je veux

dire : plus probable ! Avec Sœur Roselyne, gentille

et curieuse de tout, je pouvais traiter de la

communion des saints, de la manière dont nos

prières sont reçues et exaucées, plus ou moins

rapidement (c’est un sujet récurrent de mes petits

contes, parce qu’on se demande souvent quand on

sera exaucé), de ce commerce, au sens de relations

sociales, affectives, entre les vivants et les morts.

Avec Christophe, l ’agnostique, plus égoïste, j ’ai

essayé d’imaginer “comment ça marche au

Purgatoire”, comment nos vies commandent, en 
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quelque sorte, notre plus ou moins lente

purification, comment le Purgatoire est le moment

où nous nous rendons compte que les autres

auraient dû bien plus exister dans nos vies. Et les

personnages qui tournent autour sont des

développements logiques : saint Pierre,

évidemment, des anges, dont les anges gardiens

des personnages, quelques saints surgis des vies

que je lisais petit, des compagnons de route au

Purgatoire, et quelques noms célèbres pour le clin

d’œil, etc. J’ai été heureux d’expliquer comment

Sartre vivait son Purgatoire, par exemple, ça m’a

vengé des années où j’ai dû l’étudier à l’école. 

Le registre auquel vous recourez est celui du

conte, ce n’est pas habituel pour traiter des fins

dernières, comment conciliez-vous ce style avec

les références théologiques sur le ciel et le

purgatoire ?

Il y a des contes de l’Au-delà, dans le vieux

répertoire français et chrétien, et je voulais tenter

de retrouver cette saveur bonhomme, familière, si

aimable par sa confiance, par l ’absolue certitude

de la vérité de la foi qu’elle exprime. Et le conte

permet de distiller plus facilement catéchisme et

théologie. Il y a avec ce genre une « suspension de

l’incrédulité » , comme dirait un scénariste. En fait, 
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broder un conte sur les réalités célestes, c’est un

peu comme parler en parabole, je n’ai rien inventé.

Les chrétiens aiment les images, les

représentations figurées, et ils y sont encouragés

par le Nouveau Testament, qui est très souvent

allégorique et métaphorique, avec un côté

merveilleux qui saisit l ’ imagination et éveille

l’ intelligence. Il faut juste faire attention à ne pas se

laisser emporter mais j ’ai fait relire le manuscrit par

des prêtres de toute confiance et obtenu mon nihil

obstat.

Avez-vous d'autres projets de contes en vue ?

J'ai repris, en ligne, les aventures de Réginald et

Quitterie, mes deux bobos, toujours aussi largués et

que je malmène avec tendresse. Peut-être vont-ils

finir en livre, eux aussi. Et si ce ne sont pas

exactement des contes, elles participent du même

esprit, très incarné : je continue mes chroniques

pour L'Incorrect en explorant ce qui est de droite ou

de gauche : les ronds de serviette, la poussière, les

herbes folles, les belles-mères, les pièges à glue…

Le tome 2 se profile.

Vous décrivez un paradis dans lequel les “belles

choses” du monde n'ont pas disparu mais sont

restaurées. Comment et pourquoi avez-vous

imaginé cette proposition de paradis ?

D’abord parce que le Christ nous promet des festins

et de nous faire reposer sur des prés d’herbe

fraîche : c’est un paradis physique, concret ; et saint

Thomas explique que les plantes et les animaux

ressusciteront aussi. En poussant un peu les choses,

pourquoi ne pas imaginer que nos belles et bonnes

œuvres seront elles aussi transfigurées ? Après

tout, c’est par elles que nous contribuons à l’œuvre

de Dieu, que nous accomplissons ses

commandements. J’avais envie d’imaginer un

Paradis rempli de cathédrales gothiques, de

chapelles romanes, de basiliques XIXe et d’églises

contemporaines (pas toutes !) et de tout ce que les

iconoclastes ont détruit parce que des hommes ont

célébré Dieu par ces réalisations. Et là encore, je

n’ai fait que suivre les traces de tous ceux qui ont

décrit ou présenté les beautés paradisiaques ou les

tourments infernaux, extrapolés à partir des réalités

terrestres de leur temps. J’avoue qu’il a aussi été

très amusant d’être très concret, de proposer des

images précises pour que le lecteur soit vraiment

plongé dans la contemplation d’un Au-delà

tangible, physique – les corps glorieux ne sont pas

dépourvus de réalité, ce n’est pas que l’âme qui

ressuscite.

Racontez-nous le Purgatoire tel que vous

l'imaginez ? Pensez-vous que les âmes participent

activement à leur purification ? 

Le Purgatoire est un lieu où on revit toute sa vie en

comprenant quelles ont été les raisons et les

conséquences de tous nos actes : notre jugement

n’est plus obscurci, nous connaissons réellement ce

que nous avons fait et de quoi nous sommes

responsables. Dans le registre du conte, Christophe

se retrouve donc dans une immense bibliothèque où

toute sa vie est dispersée en des milliers de fiches

qu’il doit retrouver, et il ne peut les retrouver là où

elles sont précisément classées (Méchancetés

enfantines, Ingratitudes amicales, etc.) qu’en

méditant sur ce qu’il a fait. C’est un purgatoire

d’intellectuels, dans une belle architecture

classique, avec des rayonnages en bois qui sentent

la cire ; on lit des fiches, on établit un programme

de recherches ! Il faudrait imaginer le Purgatoire

des mécaniciens, immense entrepôt de pièces

détachées, celui des jardiniers, avec des plantes

chétives qui réclament des soins infinis… Et donc,

oui, nous participons activement à notre purification

: nous ne recevons pas passivement un salut

mystérieux qui nous tomberait dessus sans qu’on

comprenne pourquoi au bout d’une peine tout aussi

opaque. Dieu nous associe toujours à notre salut, il

ne contraint jamais notre volonté.
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Votre livre est illustré, est-ce facile de trouver

une illustration qui convient à ce qu’on imagine ?

L’image proposée ne risque-t-elle pas de figer les

choses ? 

Ce n’est pas facile sauf si on connaît Luc Tesson,

qui a réalisé des images délicieuses avec une Sœur

Roselyne exactement comme je l’ imaginais, comme

dans les volumes de la collection Contes et

légendes, de Fernand Nathan, avec leurs

illustrations en hors-texte. Je rêve que Luc en fasse

une version beaucoup plus illustrée, comme les

vieux albums du Père Castor. L’image ne fige pas,

elle propose, elle relance, elle aide à se peindre ce

que l’auteur décrit.

En écrivant ce livre, quel était votre but ? À qui

s'adresse-t-il ?

Je ne crois pas avoir eu un but initial ; en écrivant

les contes les uns après les autres, d’abord publiés

sur Facebook, je m’adressais à tout le monde et

j’étais heureux de développer une idée ; mais, à

l’arrivée, je suis très heureux que les lecteurs me

disent que le livre les a fait réfléchir, qu’ils font un

peu plus attention aux prières qu’ils promettent,

qu’ils essaient de réfléchir à la manière dont leurs

vies est peut-être fichée Là-haut. C’est bien au-delà

de ce que j’espérais et il est évident, pour moi, que

les mérites du livre dépassent largement mes

intentions. C’est une grâce.

Le thème de notre pèlerinage cette année était «

Je veux voir Dieu », on ne peut manquer l'écho

avec votre livre, avez-vous une pensée, une prière

ou une recommandation à adresser à tous les

pèlerins marcheurs et non-marcheurs qui nous

lisent ?

D’abord, qu’ils ne m’oublient pas dans leurs prières.

Ensuite, qu’ils aient toujours le souci de prier

précisément pour tel ou telle, même brièvement.

Enfin, qu’ils regardent autour d’eux en cherchant

Dieu dans la beauté des paysages mais aussi dans

les herbes folles qui surgissent du goudron, dans

les grands moments comme dans ceux qui leur

paraissent médiocres : Dieu nous soutient en

permanence dans l’existence, il est toujours à notre

portée.
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C’était assez dur, parce que je ne connaissais

personne, je suis très timide donc je me posais des  

questions (est-ce que cela allait bien se dérouler?) et

je n’avais jamais suivi la messe tridentine, tout était

nouveau pour moi. Puis je me disais que ce n’était

pas le moment d’abandonner. Mais je rends grâce à

Dieu car je me suis retrouvée avec des personnes

sympathiques et adorables qui m’ont grandement

aidée à terminer ce pèlerinage et m’ont également

expliqué comment suivre la messe tridentine. 

Vous savez c’est tellement magnifique de voir 16 000
personnes se rassembler pour le même objectif, de
prier, de chanter tous ensemble, on ne se connaît pas
forcément mais nous sommes tous frères et sœurs.
Voilà la beauté du christianisme. 

Parle-nous de ton premier contact avec la liturgie
traditionnelle : est-ce que le livret du pèlerin t'as
aidé ? Est-ce que d'autres pèlerins t'ont expliqué ?

PORTRAIT 
DE PÈLERIN

A D C  N O T R E - D A M E  D E  C H R É T I E N T É  S u i v e z - n o u s  s u r  l e s  r é s e a u x  s o c i a u x  !  

E n t r e t i e n  a v e c  E z o  N g o n c a l v e s

p è l e r i n e  p o u r  l a  d e u x i è m e  a n n é e

Ezo, Quel est ton métier ? As-tu des engagements ou

des activités par ailleurs ?

Je suis fonctionnaire au sein du ministère de la justice. 

Je suis membre de l’équipe d’animation paroissiale au

sein de ma paroisse, je suis très investie.

Peux-tu nous partager ton parcours de Foi ?

Comment s'est fait ta rencontre avec Dieu? 

Je viens d’une famille catholique, je suis baptisée, j ’ai

fait ma première communion et j ’ai été confirmée. En

grandissant, j ’ai eu une petite période à vide

(l’adolescence) où je me cherchais beaucoup. Puis un

jour, j ’ai décidé d’en savoir plus sur le catholicisme,

qui est réellement Dieu. Alors j ’ai décidé de reprendre

mon chemin après l’avoir laissé à la fin de ma

confirmation. 

J’ai traversé des moments assez difficiles et la

première personne vers qui je me suis tournée c’était

le Seigneur, il était le seul qui pouvait m’aider, je lui ai

posé des questions et j ’ai reçu beaucoup de réponses.

Par moment je me demande comment j ’ai pu vivre

sans lui accorder ne serait-ce que 5 min de ma

journée, aujourd’hui je ne passe pas une journée sans

prier. Je suis si reconnaissante de tout ce qu’il

m’apporte au quotidien et de son soutien indéfectible.

Tu as accompli cette année ton deuxième pèlerinage

de Paris à Chartres, raconte-nous comment tu as

découvert le pèlerinage la première fois ?

J’étais sur twitter, puis j ’ai aperçu dans mon fil
d’actualité un tweet de Notre-Dame de Chrétienté sur
le pèlerinage de Chartres, c’était un signe de la
providence divine puisque je ressentais un grand
besoin de faire une retraite spirituelle mais par
manque de temps je n’avais pas pu faire de retraite.
Alors sans réfléchir j ’ai décidé de m’inscrire.

Comment s'est passé ce premier pèlerinage ? Qu'as-
tu pensé de ce rassemblement de chrétiens ?
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Un mot, une prière ou une recommandation (ou les

trois!) à tous les pèlerins qui nous lisent ? 

Soyez fiers d’être CATHOLIQUE !

« La gratitude envers Dieu consiste à accepter tout,
même les problèmes, avec joie. » (Mère Teresa)
Priez sans cesse et faites confiance à Dieu, n’oubliez

jamais qu’Il nous aime et qu’Il sera toujours là pour

nous quoiqu’il arrive. 

J’espère vous (re)voir au prochain pèlerinage et/ou

dans le chapitre Saint Michel !

Je dois avouer que j’étais assez perdue au début, je

n’avais jamais fait de latin, j ’essayais de suivre tant bien

que mal mais les pèlerins de mon chapitre (Saint Michel)

m’ont très bien expliqué comment suivre, à quel moment

il fallait s’agenouiller mais tout est aussi bien détaillé

dans le livret du pèlerin.

Durant l'année tu as entrepris de mieux comprendre

cette liturgie ? Si oui de quelle manière ?

Oui, j ’ai décidé de me renseigner sur internet mais en

lisant aussi quelques livres. 

Comment entretiens-tu ta vie spirituelle au quotidien ?

Je prie tous les jours, c’est vraiment très important pour

moi, je vais à la messe tous les dimanches, ou en

semaine quand je peux. Je lis aussi des livres spirituels,

je regarde beaucoup de documentaires sur certains

saints comme Mère Teresa, Saint Philippe Néri ou encore

Sainte Thérèse de Lisieux. Je rends grâce à Dieu en tout

temps que ce soit positif ou négatif.

Tu es revenue cette année, qu'est-ce qui t'a motivée ?

Premièrement le pélé en lui-même, on vit des choses

tellement extraordinaires et fortes, je ne voulais pas rater

cette occasion ensuite de retrouver les pèlerins avec qui

j ’avais marché et prié l’année précédente c’est toujours

un plaisir de les revoir. 

Dans quel chapitre as-tu marché ? Peux-tu nous en dire
un mot ?

J’ai marché avec le chapitre Saint Michel. C’est un petit
chapitre accueillant, chaleureux, aimant et solidaire.
Nous sommes très soudés, on s’encourage en
permanence, ça fait extrêmement du bien. 
Nous gardons l’espoir de le voir s’agrandir au fil des
années. Venez nous rejoindre vous ne serez pas déçus ☺ .

Des deux pèlerinages que tu as faits, qu'est-ce qui t'a le
plus touché ?
Je dirais le premier parce que je ne pensais pas finir le
pèlerinage, je repense encore au moment où j’ai imploré
le seigneur de venir à mon aide et de m’aider à terminer
le pélé. C’était très intense, j ’ai même versé des larmes
de joie dès mon arrivée dans la cathédrale de Chartres.
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FIORETTI  DU
PELERINAGE

T é m o i g n a g e s  d e  p è l e r i n s

“Notre croix de chapitre (chapitre Notre-Dame de
Paris) était réalisée par un charpentier du chantier,
dans le bois de la nouvelle charpente de la
cathédrale”

“Ma fille a fait son premier pélé à 6 ans tandis que je
marchais avec la colonne adulte. La première chose
qu’elle me dit avec un grand sourire en la retrouvant
après la messe sur le parvis : « papa tu sais combien
de chapelets on a fait, 7, tu te rends compte!! »
En une phrase je me retrouve dans le chapitre enfant
de ma jeunesse des années 90 et je me dis que rien n’a
changé.”

“Dans la banlieue de Chartres, on a
respectueusement abordé un monsieur qui
regardait la colonne passer.
Quand on lui a demandé ce que le pélé lui
inspirait il a fondu en larmes. Il avait été au
catéchisme dans son enfance mais se disait
devenu athée, et ne pouvait pas s'expliquer
l'émotion que lui suscitait la vue des pèlerins.”
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“Je devais faire ce pèlerinage avec une très bonne
amie et une de ses amies avec qui je ne m'entends
pas forcément très bien à cause d’une vieille
histoire. Nous n'avions jamais vraiment réussi à
nous demander pardon ni même passer à autre
chose. Vendredi matin, mon amie m'appelle pour
me dire qu'elle ne pourra être là qu'à partir de
dimanche matin. Prise de panique et d'angoisse, je
me demande comment va se passer ces deux nuits
et cette journée de samedi, seule avec l'amie de
mon amie. Incroyable mais vrai, j 'ai passé une
journée magnifique. Accompagnées du Seigneur,
cette fille et moi-même avons pu discuter en
profondeur, apprendre à nous connaitre et surtout
apprendre à nous demander pardon.”“Le dernier jour, grâce au soutien de plusieurs

camarades, un en particulier, j'ai pu tenir et terminer
l'étape sans passer par le ramassage. Mon chapitre
constitué principalement de primo pèlerins a présenté
une cohésion contre toute épreuve.”

“J'ai fait ce pèlerinage en priant pour que nous
puissions devenir parents et durant ce week-end ma
femme apprenait qu'elle était enceinte. J'ai donc eu
l'heureuse nouvelle a mon retour!”
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“Je suis arrivée à Chartres pour y laisser ma voiture
samedi matin. Heureuse d'arriver malgré des bips dans
tous les sens et un message m'indiquant un problème
moteur en cours de route. Aucune difficulté pour
trouver un prêtre et lui demander une messe aux
intentions des âmes du purgatoire, pensant en mon
fort intérieur spécialement aux âmes mécaniciennes et
garagistes. Je suis repartie de Chartres avec une
voiture qui ne bipe plus et le défaut moteur a disparu!
Merci les âmes du purgatoire!”

“Lorsque nous sommes arrivés dans les rues de
Chartres, notre chapitre a croisé une dame musulmane
voilée qui sortait de sa place en voiture. Elle a ouvert
sa fenêtre, visiblement très émue et nous a dit : Vous
nous apaisez, c'est magnifique ! Lorsque nous lui
avons dit que nous prierions pour elle, elle nous a
remerciés, les larmes aux yeux. Que Notre Dame de
Chartres la convertisse ainsi que sa famille !”
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“Pour un premier pèlerinage j'ai eu la chance
d'ouvrir la voie le samedi matin en portant la
vierge, mais ce qui m'a vraiment marqué, c'est lors
du matin du deuxième jour. Voir cette colonne à
perte de vue avec ce lever de soleil, la brume
toujours présente, ces croix, ces bannières, ces
drapeaux flottants au vent, j'ai eu l'impression que
quelque chose d'immense se passait, l'espoir fait
vivre, et ce moment n'a fait que conforter celui
que j'ai en Dieu et en la France. Merci à tous, et à
l'année prochaine !”

“Vers le milieu du premier jour du pèlerinage je
commençais a sentir de la fatigue et douleur à
mon pied droit. Je n'avais jamais fait de de
pèlerinage ou de marche aussi longue de ma vie et
ne fais aucun sport depuis près de 15 ans.
Cherchant un bâton de marche dans le bois le long
du chemin, mais ne trouvant rien de bon, un jeune
inconnu m'as vu faire et est venu quelques minutes
après m'apporter un bâton de marche bien préparé
et a disparu par la suite. Mon pied est devenu de
plus en plus douloureux, des cloques, des maux
aux muscles et à la cheville. Grace à l'aide du
bâton de marche j'ai pu soulager un peu le pied et
faire toute la marche jusqu'au bout. Je n'aurais
jamais pu aller jusqu'au bout de cette marche
sans cette aide "technique".

“Avec mon épouse, nous avons fait partie de l' équipe
bénévole sacs. Nous arrivons de l' Isère et ce fut notre
1er pelé. Moi au volant d' un Poids lourds et elle aidant
matin et soir à charger et décharger les camions.
Quelle surprise ou jeunes et moins jeunes s'
entraidaient et se motivaient du matin 5 h au soir 22 h
car il fallait aussi recevoir les marcheurs qui avaient
perdu leurs sacs. Tout était bien orchestré par l' équipe
dirigeante.
Après 3 jours d' efforts nous sommes rentrés ravis de
cette merveilleuse expérience et nous avons pris acte
pour le pélé 2025 .”

“Premier pèlerinage. Je rencontre presque un
monde à part et je découvre la messe en rite
extraordinaire. Sur le moment c’était dur mais
quelle récompense dans la beauté de l’arrivée et
l’expérience spirituelle ressentie!”
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“D'un pèlerin des soutiens :
Dimanche, après une journée haute en couleurs et en
émotions, je lance un appel à la radio pour que mes
équipes soient remplacées de leurs postes pour
pouvoir assister à la Messe. Dans les 5 minutes qui
ont suivies, une dizaine d'équipes d'autres services se
sont portées volontaires pour nous relever. Après une
grosse journée de travail, se rajouter 2h de boulot
pour que le voisin puisse aller voir le Bon Dieu, c'est
beau et ça montre que l'essentiel n'est pas là où on le
croît. L'Essentiel est en chacun de nous et c'est à
nous de prendre la route pour aller voir Dieu.”
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“Un enfant qui me voit en train de vider une
poubelle trop pleine et qui me dit "je peux vous
aider à remplir le sac ?" Plongeant ses deux mains
dans le sac trop plein pour en décharger une
partie dans un nouveau sac, il poursuit : "il est
aussi beau de vider des poubelles pour l'amour du
bon Dieu que de bâtir des cathédrales”

“1/J’ai fait la connaissance d’un charmant jeune
couple allemand le Lundi de Pentecôte. Il m’a demandé
mes origines, alors je lui ai témoigné de ma conversion
de l’islam. Le couple en était stupéfait ! Il m’a dit qu’il
va évangéliser les musulmans et prier pour leur
conversion. Deo Gratias.
2/ Je me suis dirigée vers un prêtre pour me confesser .
Il avait l’air épuisé . Il m’a fixée des yeux en me
donnant mon prénom ! J’ai vu le visage du Christ
souffrant ! Comment ce prêtre a pu deviner mon
prénom ? C’était vraiment le Christ qui m’avait donné
l’absolution !
Merci pour ce magnifique pèlerinage et pour ces
Messes Tridentines qui sont un immense trésor.”

“La présence d'Audrey, qui a entendu passer la colonne
sous ses fenêtres à Paris, et l'a suivie sans rien
emporter, livrée à la Providence”

“Très beau pèlerinage, merci beaucoup. La bonne
formation des religieux m’a permis de faire un grand
saut dans ma progression spirituelle.”

Mon premier pèlerinage pas catholique des amis qui
m'ont convaincu de le faire .. . je suis allé au prieuré le
plus près demander le baptême, je suis donc sur le
chemin de catéchuménat...  merci pour ce pèlerinage
qui m'a permis de rencontrer notre seigneur que je
demande pour chef de mon âme .
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AMEN MEDIA : 

https://www.lejdd.fr/societe/letonnant-suces-du-pelerinage-de-chartres-145371
https://hommenouveau.fr/pelerinage-de-chartres-succes-et-fecondite/
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https://www.economiematin.fr/pelerinage-de-chartres-chiffre-pentecote-2024
https://fr.aleteia.org/2024/05/20/video-chartres-le-pelerinage-de-tous-les-records/
https://www.liberation.fr/societe/religions/catholicisme-la-marche-triomphante-des-tradis-en-pelerinage-a-chartres-20240520_RC66SAVRVZATXFXQC5UFR5L3PA/
https://www.la-croix.com/religion/au-pelerinage-de-chartres-la-fierte-affichee-d-une-certaine-chretiente-20240520
https://www.bvoltaire.fr/edito-pelerinage-de-chartres-les-tradis-sortent-du-placard-maintenant-on-fait-quoi/
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OFFRE NUMÉRIQUE DE L’HOMME NOUVEAU

https://x.com/ndchretiente?s=20
https://www.instagram.com/notredamedechretiente/
https://www.facebook.com/ndchretiente/
https://hommenouveau.fr/offre-numerique/


France Catholique vous propose une offre spéciale – et éphémère* –

d’abonnement, au tarif exceptionnel de 40€ pour 1 an d’abonnement !

Offre spéciale Chartres        https://boutique.france-

catholique.fr/common/product-subscription/28

Cet hebdomadaire est particulièrement attaché à la transmission de la

foi, par la formation de l’ intelligence, de manière accessible.

*Réservée aux nouveaux abonnés, fin le 01/06/24
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OFFRE SPÉCIALE FRANCE CATHOLIQUE

https://x.com/ndchretiente?s=20
https://www.instagram.com/notredamedechretiente/
https://www.facebook.com/ndchretiente/
https://boutique.france-catholique.fr/common/product-subscription/28
https://boutique.france-catholique.fr/common/product-subscription/28
https://boutique.france-catholique.fr/common/product-subscription/28


NOS RECOMMANDATIONS D’ÉVÉNEMENTS

A D C  N O T R E - D A M E  D E  C H R É T I E N T É  S u i v e z - n o u s  s u r  l e s  r é s e a u x  s o c i a u x  !  N ° 2 7 8 / M a i  2 0 2 4

RETRAITE POUR JEUNES
HOMMES À SAINTE MARIE DE

LA GARDE 

I n f o r m a t i o n s  e t  i n s c r i p t i o n s  a u  0 5 5 3 6 6 2 8 2 0

o u  c o n t a c t @ l a - g a r d e . o r g

https://x.com/ndchretiente?s=20
https://www.instagram.com/notredamedechretiente/
https://www.facebook.com/ndchretiente/


NOS RECOMMANDATIONS DE LECTURES
(CLIQUEZ SUR LES LIVRES)
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https://x.com/ndchretiente?s=20
https://www.instagram.com/notredamedechretiente/
https://www.facebook.com/ndchretiente/
https://premierepartie.com/boutique/aimons-nos-pretres/
https://www.editionsducerf.fr/librairie/livre/20066/En-arrivant-au-Paradis
https://nouvelle-librairie.com/boutique/politique/theorie-idees-histoire/le-rond-de-serviette-est-il-de-droite/


N o t r e - D a m e  d e  P a r i s ,

p r i e z  p o u r  n o u s ,  

N o t r e - D a m e  d e  C h a r t r e s ,

p r i e z  p o u r  n o u s ,

N o t r e - D a m e  d e  l a  S a i n t e

E s p é r a n c e ,  c o n v e r t i s s e z -

n o u s  !
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https://www.instagram.com/notredamedechretiente/
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